

**PENERAPAN APLIKASI KEUANGAN SI APIK DALAM PENYUSUNAN
LAPORAN KEUANGAN BERDASARKAN SAK EMKM
(STUDI KASUS UMKM SINAR MULIA DESA
PAGEDANGAN KECAMATAN ADIWERNA)**



TUGAS AKHIR

**OLEH :
EKA TISNA WATI**

NIM 21031039

**PROGRAM STUDI DIPLOMA III AKUNTANSI
POLITEKNIK HARAPAN BERSAMA**

2024

HALAMAN PERSETUJUAN

Tugas Akhir Yang Berjudul :

PENERAPAN APLIKASI KEUANGAN SIAPIK DALAM PENYUSUNAN
LAPORAN KEUANGAN BERDASARKAN SAK EMKM (STUDI KASUS
UMKM SINAR MULIA DESA PAGEDANGAN KECAMATAN
ADIWERNA)

Oleh Mahasiswa :

Nama : Eka Tisna Wati

NIM : 21031039

Telah diperiksa dan dikoreksi baik dan cermat. Oleh karena itu pembimbing
menyetujui mahasiswa tersebut menempuh ujian akhir.

Tegal, 29 Juli 2024

Pembimbing I,

Pembimbing II,



Asrofi Langgeng NM S.Pd.,M.Si.,Ak.BKP

NIPY. 04.015.2210



Anita Karunia S.E.,M.Si

NIPY. 09.015.24

LEMBAR PENGESAHAN

Tugas Akhir yang berjudul :

PENERAPAN APLIKASI KEUANGAN SIAPIK DALAM PENYUSUNAN
LAPORAN KEUANGAN BERDASARKAN SAK EMKM (STUDI KASUS
UMKM SINAR MULIA KECAMATAN ADIWERNA)

Oleh :

Nama : Eka Tisna Wati

NIM : 21031039

Program Studi : Akuntansi

Jenjang : Diploma III

Dinyatakan lulus setelah dipertahankan di depan Tim Penguji Tugas Akhir
Program Studi Akuntansi Politeknik Harapan Bersama Tegal.

1. Dr Hesti Widianti SE.,M.,Si
Ketua Penguji
2. Krisdiyawati SE.,M.,Ak.,Ak
Anggota Penguji I
3. Anita Karunia SE.,M.,Si
Anggota Penguji II

Tegal, 31 Juli 2024



Mengetahui

Ketua Program Studi,



Dr. Yeni Priatna Sari, SE, M.Si,Ak, CA

NIPY 03.013.142

HALAMAN PERNYATAAN

Dengan ini saya menyatakan bahwa karya tulis dalam bentuk Tugas Akhir ini yang berjudul “PENERAPAN APLIKASI KEUANGAN SIAPIK DALAM PENYUSUNAN LAPORAN KEUANGAN BERDASARKAN SAK EMKM (STUDI KASUS UMKM SINAR MULIA KECAMATAN ADIWERNA)”, beserta isinya adalah benar-benar karya saya sendiri.

Dalam penulisan Tugas Akhir ini saya tidak melakukan penjiplakan atau pengutipan dengan cara yang tidak sesuai dengan etika yang berlaku dalam masyarakat keilmuan sebagaimana mestinya.

Demikian pernyataan ini untuk dapat dijadikan pedoman bagi yang berkepentingan, dan saya siap menanggung segala resiko/sanksi yang dijatuhkan kepada saya apabila dikemudian hari ditemukan adanya pelanggaran atas etika keilmuan dalam karya tulis saya ini, atau adanya klaim terhadap keaslian karya tulis saya ini.

Tegal, 29 Juli 2024

Yang membuat pernyataan,



EKA TISNA WATI

NIM 21031039

**LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN KARYA ILMIAH UNTUK
KEPENTINGAN AKADEMIK**

Sebagai mahasiswa Progam Studi DIII Akuntansi Politeknik Harapan Bersama,
yang bertandatangan di bawah ini, saya :

Nama : EKA TISNA WATI

NIM : 21031039

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada
Prodi Akuntansi Politeknik Harapan Bersama Royalti Non Eksklusif (*Non -
Exclusive Royalty Free Right*) atas karya ilmiah saya yang berjudul PENERAPAN
APLIKASI KEUANGAN SI APIK DALAM PENYUSUNAN LAPORAN
KEUANGAN BERDASARKAN SAK EMKM (STUDI KASUS UMKM SINAR
MULIA DESA PAGEDANGAN KECAMATAN ADIWERNA)

Dengan Hak Bebas Royalti non eksklusif ini Progam Studi DIII Akuntansi
Politeknik Harapan Bersama berhak menyimpan, mengalih-mediakan/formatkan
mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (*database*), mendistribusikannya, dan
menampilkan /mempublikasikannya ke internet atau media lain untuk kepentingan
akademik tanpa perlu meminta ijin dari saya selama mencantumkan saya sebagai
penulis/pencipta.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Prodi
DIII Akuntansi Politeknik Harapan Bersama, segala bentuk tuntutan hukum yang
timbul atas pelanggaran Hak cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian surat pernyataan ini saya buat sebenarnya.

Tegal, 29 Juli 2024

Yang membuat pernyataan,



EKA TISNA WATI

NIM 21031039

HALAMAN PERSEMBAHAN

Tugas akhir ini saya persembahkan untuk :

1. Allah SWT yang telah memberikan saya kesempatan dan rezeki untuk melanjutkan pendidikan ke jenjang perkuliahan
2. Kedua orangtua yang sangat saya sayangi dan selalu mendukung saya serta mendoakan setiap langkah kaki saya.
3. Teman-teman seperjuangan genggong squad Tika, Tami, Zani yang selalu mendukung, memberi semangat dan dukungan motivasi dalam pengerjaan tugas akhir ini.
4. Diri saya sendiri Terimakasih telah berjuang hingga berada dititik ini, bisa mengendalikan diri berbagai tekanan yang ada serta terus semangat dan tidak pernah menyerah sesulit apapun proses perkuliahan ini hingga titik tugas akhir ini menyelesaikannya dengan baik dan semaksimal mungkin. Terimakasih telah berhasil membuktikan kepada diri sendiri dan dunia bahwa perjuangan yang didasari oleh keinginan yang kuat serta dibarengi dengan usaha dan doa.
5. Bapak/Ibu Dosen Politeknik Harapan Bersama Kota Tegal yang telah memberikan ilmunya kepada saya selama tiga tahun ini.

HALAMAN MOTTO

Maka sesungguhnya bersama kesulitan ada kemudahan.
Sesungguhnya bersama kesulitan ada kemudahan. Maka apabila
engkau telah selesai (dari sesuatu urusan), tetaplah bekerja keras
(untuk urusan yang lain). Dan hanya kepada Tuhanmulah engkau
berharap."

(QS. Al-Insyirah: 6-8)

"Tidak ada ujian yang tidak bisa diselesaikan. Tidak ada kesulitan
yang melebihi batas kesanggupan. Karena 'Allah tidak akan
membebani seseorang melainkan sesuai dengan kadar
kesanggupannya'."

(QS. Al-Baqarah: 286)

“Tidak ada kesuksesan tanpa kerja keras. Tidak ada keberhasilan tanpa
kebersamaan. Tidak ada kemudahan tanpa doa.”

– Ridwan Kamil

KATA PENGANTAR

Puji syukur panjatkan kehaadiran Allah SWT yang telah memberikan rahmat, hidayah serta karunia-Nya sehingga penulis dapat menyelesaikan penyusunan Tugas Akhir yang berjudul “PENERAPAN APLIKASI KEUANGAN SI APIK DALAM PENYUSUNAN LAPORAN KEUANGAN BERDASARKAN SAK EMKM”.

Tugas akhir ini diajukan dalam rangka memenuhi salah satu syarat guna mencapai gelar Ahli Madya (A.Md) pada Program Studi Diploma III Akuntansi Politeknik Harapan Bersama Tegal.

Penulis menyadari keterbatasan dan kemampuan yang dimiliki dalam penyusunan tugas akhir ini banyak mendapatkan bantuan dan dukungan dari berbagai pihak. Oleh karena itu, dalam kesempatan kali ini saya ingin mengucapkan terimakasih yang tak terhingga kepada yang terhormat:

1. Bapak Agung Hendarto, SE, MA selaku Direktur Politeknik Harapan Bersama Kota Tegal.
2. Ibu Dr Yeni Priatna Sari, SE.,M.Si., Ak., CA selaku Ka Prodi DIII Akuntansi Politeknik Harapan Bersama Kota Tegal.
3. Bapak Asrofi Langgeng NS S.pd., M.Si., Ak., BKP sebagai Dosen Pembimbing I yang senantiasa telah membantu dan membimbing saya dalam penyelesaian Tugas Akhir ini.
4. Ibu Anita Karunia SE.,M.,Si sebagai Dosen pembimbing II yang telah memberikan arahan serta memotivasi dalam mengerjakan Tugas Akhir Ini.
5. Bapak Edi Wuryanto selaku pemilik usaha pilus Sinar Mulia yang telah mengizinkan saya untuk melakukan penelitian.
6. Bapak dan Ibu Dosen yang telah memberikan ilmunya selama tiga tahun ini.
7. Kedua orangtuaku yang senantiasa memberikan dukungan dan doa kepadaku.

Penulis menyadari bahwa tugas akhir ini jauh dari sempurna, masih banyak kekurangan dan kelebihan. Oleh karena itu penulis memohon maaf atas semuanya. Segala macam saran dan titik dan kritik yang membangun sangat penulis harapkan. Akhir kata, semoga Tugas Akhir ini bermanfaat bagi para pembaca dan berguna kelak dikemudian hari.

Tegal, 29 Juli 2024



EKA TISNA WATI

NIM 21031039

ABSTRAK

Eka Tisna Wati. 2024. *Penerapan Aplikasi Keuangan SIAPIK Dalam Penyusunan Laporan Keuangan Berdasarkan SAK EMKM Studi Kasus UMKM Sinar Mulia Desa Pagedangan Kecamatan Adiwerna*. Program Studi Diploma III Akuntansi Politeknik Harapan Bersama. Pembimbing I : Asrofi Langgeng Noermansyah; Pembimbing II : Anita Karunia.

Usaha mikro kecil dan menengah (UMKM) adalah unit paling berpengaruh dalam perekonomian negara. Kurangnya kesadaran pelaku UMKM dalam melakukan pencatatan transaksi dan penyusunan laporan keuangan, dengan alasan membuang waktu dan menganggap sulit. Sebuah usaha memerlukan adanya laporan keuangan, tujuan disusunnya laporan keuangan adalah memberikan informasi yang menyeluruh mengenai posisi keuangan, kinerja keuangan dan arus kas perusahaan. Standar Akuntansi Keuangan Entitas Usaha Mikro Kecil dan Menengah (SAK EMKM) ditujukan untuk digunakan oleh entitas yang belum atau tidak dapat memenuhi persyaratan akuntansi yang diatur dalam Standar Akuntansi Keuangan Entitas Tanpa Akuntabilitas Publik (SAK ETAP). Bank Indonesia dan IAI bekerjasama untuk meluncurkan aplikasi SIAPIK bertujuan untuk membantu para pelaku UMKM dalam menyusun laporan keuangan dan mempermudah lembaga keuangan dalam menganalisis kemampuan keuangan UMKM. Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui penerapan aplikasi keuangan pada UMKM Sinar Mulia. Jenis penelitian ini menggunakan deskriptif kualitatif. Penelitian ini menggunakan teknik pengumpulan data wawancara, observasi, dan dokumentasi. Teknik analisis data yang dilakukan penelitian ini reduksi data, sajian data, dan penarikan kesimpulan. Hasil penelitian ini dapat dijadikan referensi untuk menerapkan aplikasi SIAPIK sehingga dapat membantu dalam proses pencatatan dan pelaporan keuangan dan perusahaan dapat mengetahui laba atau rugi yang dihasilkan perusahaan. Berdasarkan hasil penelitian ini dapat disimpulkan bahwa penerapan aplikasi SIAPIK pada UMKM Sinar Mulia dapat memberikan manfaat untuk meningkatkan kualitas sumber daya manusia sebagai alat perencanaan, dan sebagai beban evaluasi dan sangat membantu dalam penyusunan laporan keuangan dengan mudah dan praktis. Dengan adanya aplikasi ini memudahkan Sinar Mulia dalam membuat laporan keuangan.

Kata Kunci : Aplikasi SIAPIK, Laporan Keuangan, UMKM.

ABSTRACT

Wati, Eka Tisna 2024. *Application of the SI APIK Financial Application in Preparing Financial Reports Based on SAK EMKM Case Study of UMKM Sinar Mulia Pagedangan Village, Adiwerna District. Accounting Associate Degree Study Program. Politeknik Harapan Bersama Advisor: Asrofi Langgeng Noermansyah ; Co-Advisor : Anita Karunia.*

Micro, small and medium enterprises (MSMEs) are the most influential units in the country's economy. There is a lack of awareness among MSME actors in recording transactions and preparing financial reports, on the grounds that they waste time and consider it difficult. A business requires financial reports. The purpose of preparing financial reports is to provide comprehensive information regarding the company's financial position, financial performance and cash flow. Financial Accounting Standards for Micro, Small and Medium Enterprise Entities (SAK EMKM) are intended for use by entities that have not or cannot fulfill the accounting requirements set out in the Financial Accounting Standards for Entities Without Public Accountability (SAK ETAP). Bank Indonesia and IAI collaborated to launch the SI-APIK application aimed at assisting MSME players in preparing financial reports and making it easier for financial institutions to analyze the financial capabilities of MSMEs. This research aims to determine the application of financial applications to Sinar Mulia MSMEs. This type of research uses descriptive qualitative. This research uses interview, observation and documentation data collection techniques. The data analysis techniques used in this research include data reduction, data presentation and drawing conclusions. The results of this research can be used as a reference for implementing the SI-APIK application so that it can assist in the financial recording and reporting process and companies can find out the profit or loss generated by the company. Based on the results of this research, it can be concluded that the application of the SI-APIK application to Sinar Mulia MSMEs can provide benefits for improving the quality of human resources as a planning tool, and as an evaluation burden and is very helpful in preparing financial reports easily and practically. This application makes it easier for Sinar Mulia to create financial reports.

Keywords: SI-APIK application, Financial Reports, MSMEs.

DAFTAR ISI

HALAMAN JUDUL.....	i
HALAMAN PERSETUJUAN.....	ii
LEMBAR PENGESAHAN	iii
HALAMAN PERNYATAAN KEASLIAN TA.....	iv
HALAMAN PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI.....	v
HALAMAN PERSEMBAHAN	vi
HALAMAN MOTTO	vii
KATA PENGANTAR	viii
ABSTRAK.....	x
ABSTRACT.....	xi
DAFTAR ISI.....	xii
DAFTAR GAMBAR	xiv
DAFTAR TABEL.....	xv
BAB I <u>P</u> ENDAHULUAN	1
1.1 Latar Belakang Masalah.....	1
1.2 Perumusan Masalah.....	5
1.3 Tujuan Penelitian.....	5
1.4 Manfaat Penelitian.....	6
1.5 Batasan Masalah.....	6
1.6 Kerangka Berpikir	7
1.7 Sistematika Penulisan.....	10
BAB II <u>T</u> INJUAN PUSTAKA	12
2.1 Pengertian UMKM.....	12
2.2 Tinjauan Atas Laporan Keuangan.....	14
2.4 Tinjauan atas Aplikasi Si Apik	27
2.5 Penelitian Terdahulu.....	32

BAB III METODE PENELITIAN	36
3.1 Lokasi Penelitian	36
3.2 Waktu Penelitian.....	36
3.3 Jenis Data	36
3.4 Sumber Data	37
3.5 Metode Pengumpulan Data	37
3.6 Metode Analisis Data	39
BAB IV HASIL DAN PEMBAHASAN	42
4.1 Gambaran umum Objek Penelitian.....	42
4.2 Hasil Analisis Data	42
4.3 Pembahasan	63
BAB V KESIMPULAN DAN SARAN.....	69
5.1 Kesimpulan	69
5.2 Saran.....	69
DAFTAR PUSTAKA	71
LAMPIRAN	72

DAFTAR GAMBAR

Gambar 1.1 Kerangka Berpikir	9
Gambar 2.1 Siklus akuntansi keuangan	19
Gambar 2.2 Laporan posisi keuangan	23
Gambar 2.3 laporan laba rugi	24
Gambar 2. 4 CALK 1	26
Gambar 4.1 Daftar Aplikasi SIAPIK	47
Gambar 4.2 Daftar Aplikasi SIAPIK	47
Gambar 4.3 Langkah 1 tahap inisialisasi	48
Gambar 4.4 Langkah 2 tahap inisialisasi	48
Gambar 4.5 Tahap inisialisasi	49
Gambar 4.6 Langkah input data	49
Gambar 4.7 Data bahan materai	50
Gambar 4.8 Data Barang Jadi	50
Gambar 4.9 Input data barang jadi	51
Gambar 4.10 Data Pemasok	51
Gambar 4.11 Input data aset.....	52
Gambar 4.12 Input data pinjaman bank	53
Gambar 4.13 Input data saldo awal.....	53
Gambar 4.14 Transaksi Penjualan	54
Gambar 4.15 input beban tenaga kerja.....	55
Gambar 4.16 Input beban bahan bakar	55
Gambar 4.17 Input pembelian tunai.....	56
Gambar 4.18 input beban listrik.....	57
Gambar 4.19 Input beban telepon	57
Gambar 4.20 Input beban transportasi	58
Gambar 4.21 input pembayaran hutang bank	59
Gambar 4.22 Laporan posisi keuangan	60
Gambar 4.23 Laporan laba rugi	61
Gambar 4.24 Input tampilan arus kas	62
Gambar 4 25 Laporan arus kas.....	63

DAFTAR TABEL

Tabel 2.1 Penelitian Terdahulu	33
Tabel 4.1 Aset lancar Umkm Sinar Mulia	43
Tabel 4.2 Aset Tetap Umkm Sinar Mulia	44
Tabel 4.3 Bahan Baku Umkm Sinar Mulia.....	44
Tabel 4.4 Saldo Awal Sinar Mulia 29 February 2024	45
Tabel 4.5 Transaksi Umkm Sinar Mulia.....	46
Tabel 4.6 Perbedaan sebelum dan sesudah menerapkan aplikasi Si Apik Pada UMKM Sinar Mulia.....	64